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养老需求很大赚钱很难

5家民营老年公寓3家称亏损
本报记者 殷亚楠

十对离婚夫妇有两对是假的
有的为买二套房，有的为了拆迁多分房

“前几年可能是缺少
优惠扶持政策，现在是一
些优惠政策难落实”。一家
老年公寓的负责人感叹，
他拿出一份文件，是2012

年12月5日山东省人民政
府发布的《关于加强社会
养老服务体系建设的意
见》。此文件规定“各类养
老服务机构免缴城市基础
设施配套费、有线 (数字 )

电视建设费 (入网费 )，减
半缴纳防空地下室易地建
设费、有线 (数字 )电视终
端用户收视维护费；用电、
用水、用暖、燃气等执行居
民价格……各金融机构要
加大对养老服务机构的信
贷支持，优先安排贷款资
金，并在国家允许的贷款

利率浮动幅度内给予利率
优惠，合理确定贷款期
限……实行税费减免”等
多项优惠扶持政策。

据法律人士说，署名
为省政府，那文件就是地
方政府规章，属于法律，具
备法律效力就应该被执
行。可实际情况要复杂得
多。济南市圣松老年公寓
负责人王永嘉告诉记者，
之前他找过几大银行，想
为改善公寓硬件条件办理
小额贷款，可是银行的人
一听说是老年公寓贷款，
说什么也不愿意贷，即使
是只申请5万元。

济南华森老年公寓开
办4年来，公寓负责人张文
昌数次想申请贷款，也是屡

遭拒绝。他说，银行一看公
寓的证照，发现是民办非企
业机构，便会一口回绝，称
给民办非企业办贷款不符
合他们的规定，如果没有房
产证没有抵押无法办贷款，
而如果想通过担保办贷款，
根本没有人愿意为社会福
利机构担保。

不少老年公寓的水、
电都是按工业或商业用
水、用电的标准缴纳，供电
供水部门称只执行国家发
改委制定的收费标准。“这
就是老年公寓的现实，政
策都很好，可一些好政策
落实难，现在最好的一点
就是民政上给我们这些老
年公寓有一块儿补贴资
金。”张文昌说。历下区托

老病房的负责人也说，他
们领到了市里的补贴，只
要是有济南市户口的老人
住公寓，每个月就给公寓
补贴60元钱。还有一块专
项补贴分三次发放，去年
他们拿到了6万多元。

根据《济南市社会力
量兴办福利机构资金资
助暂行办法》，养老机构
按已运营和新办两种类
型，由市财政按照立项建
设、租赁房屋改扩建和托
老病房三种情况分别给
予 每 张 床 位 1 0 0 0 元 至
4000元的补贴，对社会力
量兴办的养老机构，每收
住一名本市籍老年人，给
予每月 6 0元的运行生活
补贴。

优惠政策有就是不落实

老年公寓连5万贷款都难申请
本报记者 殷亚楠

日前，济南市第一老年公寓提高收费价格的决
定引来公寓老人的不满，可院方却称公寓长年亏
损、运营困难，不得不提价。一些老人和家属认为这
是院方调价的说辞，9日，记者采访了济南市内的多
家老年公寓发现，许多老年公寓都称运营不易，无
论是公办还是民营。

本报7月9日讯(记者
殷亚楠) 记者近日从省城各
区婚姻登记部门了解到，近期
假离婚的仍然不少，在有的区
有时假离婚者能占到一天离
婚登记总数的三分之二。相关
工作人员推测，这些“假离婚”
的多是为了房产，尤其是规
避二套房风险。

日前，市民陈先生陷入
了纠结。他在济南工作，原
本和爱人两地分居，近期爱
人来到济南两口子团聚，买
房便提上了议程。陈先生他
们在老家泰安有一处住宅，
如果在济南再买房就算二
套房，购房首付比例要六
成，这对收入一般的陈先生

来说压力很大。正在他苦恼
时，有朋友给他出了个“馊
主意”，让他和爱人先假离
婚，用老婆的名义买完房后再
登记，这样就能规避二套房贷
款政策。“虽然是个办法，但不
想走这一步，有过一次离婚的
记录并不是什么光彩的
事。”陈先生感叹说。

近日，记者来到历下区婚
姻登记处，只见当天来办理手
续的人并不多，也没有排队。
在离婚登记处办公台前，许久
才过来一对人。历下区婚姻登
记处主任刘刚介绍，近期来办
理离婚登记的人数没有明显
变化，和平时差不多，一天十
几对。不过假离婚的从二套房

政策实施以来一直有，近期也
不少，“一般十个当中能占两
个。”

其他一些区也存在类似
的情况。历城区婚姻登记处近
一个月来，平均每天办理离婚
登记10对左右，和平时持平。
高新区婚姻登记处的工作人
员说，近期办理离婚登记的人
数比平时有所增长，有时一天
能办理四五对，平时也就一两
对。“近期来办离婚手续的以
40岁左右的中年夫妻为主，听
说辖区内有村里片区拆迁，有
的人应该是为了多分房来假
离婚。”

天桥区婚姻登记处一
位工作人员介绍，通过对比

6月和上个月的离婚登记数
据发现，并没有太大的变
化，看不出明显增长或降低
的趋势。“和平时差不多，多
的时候一天有十四五对，少
的时候一天五六对。”

“不过，现在还是能看出
来有许多是假离婚的，假离婚
的有时能占到一天离婚登记
人数的三分之二。”这位工作
人员分析，这些假离婚的，大
多是为了房产、规避二套房风
险，从今年3月二套房政策出
来以后就是这样了，“明知他
们是作假，可目前没有规范，
市民做出离婚登记申请，而且
带好了资料、具备条件也只得
给他们办理。”

济南一家老年公寓。本报记者 殷亚楠 摄

公办老年公寓多靠其他业务补贴

日前，济南市第一老年
公寓提高收费价格的决定
引来公寓老人的不满，可院
方却称不得不提价。虽然公
寓实际入住率能达百分之
八九十，可因为运营成本
高，收费又一直较低，长年
亏损、运营困难。

历下区托老病房也是
如此，该托老病房的负责人
介绍，该病房两人间每张床
位每天的收费为30元、每月
900元，这一收费标准在全
市老年公寓当中较低，现在
基本没有空床，老人想入住
得先等一段时间。他们这里
全部是历下区医院来支持，
公寓不用自己租房，不用自
己交水电费，除了招的护工
要额外支出，医护人员的工
资都是历下区医院发。“如
果单说公寓的总体经营状

况，也就是勉强维持收支平
衡，好了一年或许能盈余个
几万元。”

天桥区老年公寓共有
150张床位，入住率全年保持
在百分之七十到八十，市里
对老年公寓的扶持政策也都
能享受到，水、电、暖也是按
照民用标准来缴费的，公寓
负责人肖兴黎介绍，即使是
这样，该公寓仍保持微利状
态，“因为养老服务本来就是
一个微利性行业，再加上我
们是公办的，收费标准不能
太高，才能不失公益性。”

每个公寓都有自己的
情况，公办老年公寓因为归
属单位不同，存在着用房条
件、工资发放等不同的情
况，肖兴黎说，如果公寓归
属单位原本经营情况不好，
公寓生存会更加困难。

民营老年公寓受歧视

据了解，目前全市有72
家老年公寓，数量上以民办
的公寓为主。和公办老年公
寓相比，民营老年公寓往往
需要自建或租赁院区经营，
前期投资动辄几十上百万
元，规模大一些的公寓投资
可达上千万，经营状况更不
乐观。记者采访了5家民营
老年公寓，其中有3家称时
常亏损，运营困难，另2家也
是勉强收支平衡、微利。

而和医院类似，不少市
民往往对民营老年公寓存在
偏见，这使得民办老年公寓
的入住率普遍不如公办公寓
高。位于市区的民办老年公
寓环境好的不多，位于郊区
的公寓环境好可老人和家属
又嫌距离远、交通不便。

济南华森老年公寓负责
人张文昌介绍，现在如果没
有个上千万，根本没法去投
资做好一点的老年公寓，可
是老年公寓前期投入大，日
常经营微利，成本回收的周

期就很长，“像我们月底盘点
时，时常发现亏损。”该公寓
院区建筑面积5000余平方
米，共有158个房间，能容纳
300位老人，就因为院区门口
不通公交，目前共住了130位
老人。

一位老年公寓的负责
人张女士说，她建老年公寓
前期投入几百万元，可她根
本不打算靠老年公寓这块
儿挣钱，因为当初就是想为
社会做点事办的。“公寓前
期投入大，后期收支平衡难
维持，现在公寓里只收了50
多个老人，主要还得靠我的
其他经营项目来补贴。”

还有一家公寓负责人直
白地说，如果能够赚钱，民营
老年公寓的机构应该会增长
得很快，可是目前并没有这种
现象，一些人前期看中了养老
服务市场需求巨大这点，可进
入这一行业一看，想赚钱很
难，也不好脱身了，“现在大家
都知道这行不好干”。
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